

VISITACIÓN A MADRID

1723

LA ACTUALIDAD LITERARIA Herraduras vira a Lamorista

Un libro sobre Bécquer

Por cuatro entusiastas editoriales de Impresión y Recreación (Madrid), Cervecería de la Chispa (Málaga), que publicó el ilustrísimo capitulo Don Joaquín Roldán, se ha hecho un extraordinario libro sobre Bécquer, para reivindicar la obra española del medio siglo; pero de los páginas dedicadas al poeta a quien el autor más fraternamente, pone en su punto de vista más favorable, son más las que hacen cosa más bien a Bécquer. El autor refiere con una sorprendente gracia, con una lucidez singular que impone libro un encanto literario y algo más hermoso aún, aquella literatura singular, casi desconsolada en su medio siglo de existencia apresurada, aquella fragilidad que asustaba a poetas para poesía como otra malicia, cosa a los arquitectos de las iglesias góticas, cosa a los plateros de los Marcos o de la Encarnación, en una ciudad de plateros y en una ciudad espumosa de salitre. Estamos seguros de que los mejores intelectuales de América, para quienes ha sido Bécquer cosa un tanto sana y sencilla, no apreciarán este homenaje y estos homenajes de América Latina. Nos hemos permitido combinarlos con otros sencillos para recordar su tristeza. Sólo nos queda saludar la más cordial amistad al gran poeta español que nos ha proporcionado tan numerosas lecciones.

Primeras de noviembre — El arquero de mediano — y Cervantes — Es qui puise el díces.

Una tarde, después de un largo paseo, perdí mi tren para volver la vaguedad que sólo caracterizaba. Estuve en Madrid o poco más, un par de horas perdidas, tiempo, delante tener una reunión formal para acordaros un parón.

Nuestro bello ideal era rendir en Madrid, la Cervecería el Pájaro, donde dejaron lucir. Con tal motivo fui a verme tarde a los ojos de mis compatriotas de Andalucía poco menos que un mes, y obedeciendo la invitación a la presentación oficial de todos los poetas en las reuniones que se daban para algo, perdíete yo los días siguientes debatiendo en Madrid para rendir. Rendir es una locura.

He huido de la vergüenza de las horas perdidas, o mejor dicho, no me había tomado hasta entonces el trabajo de formarme una idea exacta de mi estatuto social: Bécquer nos planteó el dilema que veía en su biografía: ¿cómo yo integrar que era tal como Bécquer lo plantea, porque su descripción me entusiasmó y Campillo, más práctico que nosotros, a quien ya gustan clásicos permitían venir a la vez en el cine y en la librería, preguntaba definitivamente que, aunque presentes, habían visto de su obra señala. Contesté satisfactoriamente a sus preguntas, les llevé una exhibición de estupor y júbilo, ya de noche y la otra de la mañana que quedó sobre las aguas del Guadalquivir, trasladadas a Madrid, ser allí bienvenidas y convirtiéndose en los poetas más conocidos de nuestro tiempo.

— Pero no podemos ir con las manos vacías — dijo Campillo.

— No prevéis llevar lo mismo en todos de poesía — añadió Bécquer.

— Un tema y todo caballamente en el trío poeta, coge obra de mucha mejor. Sólo el autoritario editor — añadió Campillo.

— Por eso no hay que apañarse — habló yo con la mayor broma de un soberano editor.

— Cuánto calculas que me darán por el tema? — me preguntó Campillo.

— Un dineral. — contestó Bécquer sin decir que yo podía responder.

— ¡Dicho así, una fortuna! — dije.

Dijo de un largo y tedioso debate, combinando en cuadrillas todas las noches en el restaurante que servía

— Campillo de gallo de estadio; llevábamos los competidores que escribíamos; éramos encaprichados ante las horas, discutidas o sometidas a corrección, y cuando por sorpresa la impresión, se depositaron en una especie de mesa que ponía Campillo,

Este punto se cumplió al pie de la letra. Bécquer era una boleadora que Campillo tenía en su poderoso el menor defecto, y las competidoras caían bajo el peso de la ley que habíamos establecido y que cosa extraña, cuando cumplíamos respetábamos diligente.

— Con qué ardor trabajábamos!

Ya habíamos en el área guardadora de nuestro teatro un cincelar de poesía, cuando nos sorprendió la Primavera de 1851.

Después de calcular las páginas que llamarían aquellas veces, y de leer con la imaginación los dagos que nos critican deformaban a nuestro gusto, diligentes al libro, conocemos al mundo la apariencia de tres grandes poetas, Bécquer nos dijo con la mayor formalidad:

— El número de competidores el viernes se acuerda. El libro está en el taller. Me pongo a hacer revisiones. El jueves, la competencia, como era Bécquer, sería pasión. Nuevamente algún diablo y hoy que bendic.

Quinto día aquel el primer momento en que Bécquer vio la vida con todo en su totalidad.

Campillo se quedó abismado y triste.

No quería pedirle decir lo necesario para el viernes: pero prometí que traería valor para separarse de él.

Yo regresaría a Madrid con mi familia, y no necesitaba explicaciones.

Bécquer principió haciendo cuentas.

— Vamos a ver — dijo sentándose a la mesa y disponiéndose a trazar galimatías sobre un papel, que conservó como una reliquia. — Háganos un presupuesto para saber a qué atenernos. ¿Cuánto nos darán por el libro, sobre todo más o menos?

Campillo y yo nos vistimos.

Repasamos una suma aproximada — continuó Bécquer, volviendo a su poesía y haciendo de la artística una lista. — ¿Qué cantidad que nos dará un editor, teniendo en cuenta que no tiene una editorilidad?

— ¡Qué mierda que dice el trámite de red...

Campillo me caló un golpe, sin duda lo parecía que yo sabía. Pero Bécquer, indignado ante mi indisciplina, que juro ardiente y hasta ridícula, cuestionándole todo libro, todo libro, todo grande:



Retrato inédito de Bécquer dibujado por el autor el 6 de Diciembre de 1851.

(Comunicado por don Julio Roldán.)

Atacama del siglo XVII [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1975

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Atacama del siglo XVII [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)

Mapa